
Склонение имён прилагательных 
во множественном числе



Прозвенел звонок –
Начался урок.

Тихо мы за парты встали
И друг другу покивали.
Всем гостям сказали:

«Здравствуйте!»
Улыбнулись, поклонились…
И на место возвратились.



Определи падеж (УСТНО)

На зорьке утренней ( ) над речкой 

быстрою ( ) умылась яблоня росою 

чистою ( ). А рядом с новой ( ) зеленью 

лепечут песню новую ( ) и липа 

бледнолистая ( ) и белая ( ) берёзонька 

с зелёною ( ) косой.



Как же определить падеж имени                           
прилагательного?

1.Найти имя существительное, к        
которому относится имя     прилагательное.

2.Определить падеж имени 
 существительного.

           3.По падежу имени существительного 
            определить падеж имени 
            прилагательного.



Грянул гром, веселый гром,
Засверкало всё кругом!
Рвутся в небо неустанно
Разноцветные фонтаны,
Брызги света всюду льют.
Это праздничный … 



Словарная работа



Слово «салют» возникло от 
имени римской богини 
здоровья и благополучия 
Salus.



Однокоренные слова:
Салютный, салютовать, отсалютовать.

 Синонимы:
Салют, фейерверк, приветствие.

Предложение:
Сегодня небо украсил праздничный салют.

(Повествовательное, невосклицательное,
 простое, распространённое)



«Вместе - служба, вместе – дружба»

Прилагательное стоит в том же 
роде, числе, падеже, 

что и существительное, с 
которым оно связано.

согласование
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1. Может быть единственное или 
множественное.
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1. Может быть единственное или 
множественное.

ч

2. Вопрос, на который отвечают 
имена прилагательные женского
рода в Р.п., Д.п., Т.п., П.п.
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1. Может быть единственное или 
множественное.

ч

2. Вопрос, на который отвечают 
имена прилагательные женского
рода в Р.п., Д.п., Т.п., П.п.

3. Изменение имён прилага-
тельных по падежам.
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1. Может быть единственное или 
множественное.

ч

2. Вопрос, на который отвечают 
имена прилагательные женского
рода в Р.п., Д.п., Т.п., П.п.

3. Изменение имён прилага-
тельных по падежам.

4.  Антоним к слову «мало».
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3. Изменение имён прилага-
тельных по падежам.

4.  Антоним к слову «мало».

м

5. Часть речи, которая 
согласуется
с именем существительным.
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2. Вопрос, на который отвечают 
имена прилагательные женского
рода в Р.п., Д.п., Т.п., П.п.

3. Изменение имён прилага-
тельных по падежам.

4.  Антоним к слову «мало».

м

5. Часть речи, которая 
согласуется
с именем существительным.



Сегодня на уроке мы:

 1.Узнаем, как изменяются по падежам 
имена прилагательные во 
множественном числе;

 2.Будем учиться правильно писать 
окончания имён прилагательных во 
множественном числе.



Учебник стр. 38 упражнение 80
(УСТНО)
► В каких падежах имена прилагательные 

имеют одинаковые окончания?
    И.п.   =  В.п.                       Р.п. = В.п. = П.п
      (какие?)                               (каких?)
     - ые,  - ие                              - ых, - их



Обратите внимание!

Имена прилагательные во 
множественном числе 

изменяются
только по падежам.

По родам они не изменяются.



 упражнение 81(УСТНО)

В каком падеже окончания 
данных имён прилагательных 
будут разными? Почему?



► И.п. Голубые весенние (цветы).
► Р.п. Голубых весенних (цветов).
► Д.п. Голубым весенним (цветам).
► В.п. Голубые весенние (цветы).
► Т.п. Голубыми весенними (цветами).
► П.п. О голубых весенних (цветах).



► И.п. Весёлые неуклюжие (медвежата).
► Р.п. Весёлых неуклюжих (медвежат).
► Д.п. Весёлым неуклюжим (медвежатам).
► В.п. Весёлых неуклюжих (медвежат).
► Т.п. Весёлыми неуклюжими (медвежатами).
► П.п. О весёлых неуклюжих (медвежатах).



В.п. (вижу)

Голубые весенние (цветы)                              Весёлых неуклюжих (медвежат)
Почему?

неодушевлённое                               одушевлённое 
   существительное                             существительное

Вывод:
Если существительное в словосочетании одушевлённое,

то прилагательные в форме 
винительного падежа множественного числа

имеют окончания   - ых, - их   
 (Р.п.)



Упражнение 82 (УСТНО)

Праздничный салют.
Вдруг из чёрной темноты
В небе выросли кусты,
А на них-то голубые (____),
Пунцовые (____), золотые (____)
Распускаются цветы
Небывалой красоты…
                                         К. Чуковский



Морфологический разбор
имени прилагательного

Памятка стр.146

Золотые (цветы) – прил., какие?,
 н. ф. – золотой, в И. п., в мн. ч., 
определение.
 (цветы (какие?) золотые)



Запомни

Падеж имени прилагательного 
во множественном числе определяется 
по падежу имени существительного, с 

которым сочетается имя 
прилагательное в предложении или в 

словосочетании.



Падеж имени прилагательного
=

Падеж имени существительного



Задание: (УСТНО)
Просклоняйте словосочетание 

 колючие ежи
Будьте очень внимательны.
 И. п.(какие?) колючие ежи
 …



Проверка:

► И. п. (какие?) колючие ежи
► Р. п. (каких?) колючих ежей
► Д. п. (каким?) колючим ежам
► В. п. (каких?) колючих ежей
► Т. п. (какими?) колючими ежами
► П. п. (о каких?) о колючих ежах



Задание:
► Поставьте словосочетания в форму В. п.  

(УСТНО)

►Яркие цветы, пушистые котята, 
маленькие девочки, цветные 
карандаши, старшие братья, 
свежие газеты.

                           

                                                                                                                                                                                                                                                                 
суффиксы



Задание:
► Поставьте словосочетания в форму В. П.

►Яркие цветы, пушистые котята, 
маленькие девочки, цветные 
карандаши, старшие братья, 
свежие газеты.



Одушевлённые              Неодушевлённые
существительные                               существительные

пушистых котят                       яркие цветы
старших братьев                   цветные карандаши
маленьких девочек                свежие газеты
     

Вывод:



Если имя существительное в 
словосочетании 

одушевлённое, то
имя прилагательное в форме 

В. п. мн. ч. имеет окончания

-ых, -их



► Что нового узнали на уроке?
► Эти знания пригодятся нам в жизни?



►Домашнее задание: 

упражнение 83
  стр. 39
( письменно)



Спасибо за урок!


